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评论

近日，国家发展改革委、卫生
计生委、 人力资源社会保障部联
合发出《关于非公立医疗机构医
疗服务实行市场调节价有关问题
的通知》（以下简称《通知》），放开
非公立医疗机构医疗服务价格，
鼓励社会办医。

相较于之前的政策开放，此
次力度更大、范围更广。不仅将医
疗服务价格交由市场调节的范围
扩大到了非营利性非公立医疗机
构， 实现了所有非公立医疗机构
的医疗服务价格完全市场化，还
放开了对营利性非公立医院的医
疗服务项目管制———他们可以自
行设立医疗服务价格项目。

至此，可以说，对于非公立医

院，能够放权的，政府已经完全放
开，交给了市场。除此之外，还将
建立起医疗保险经办机构与定点
非公立医疗机构的谈判机制，凡
符合医保定点相关规定的非公立
医疗机构， 都纳入现有的医保体
系， 执行与公立医院相同的支付
政策———这意味着， 非公立医疗
机构在获得公共资源补给上享有
与公立医院同等的地位。

既放开又补给， 新政策为非
公医疗机构减少了发展阻力，提
供了新的发展机遇， 同时也为公
立医疗机构独霸天下的医疗服务
业注入一泉活水———人们期望非
公医疗机构，在公平、对等的竞争
环境中，起到“鲶鱼”的作用，激发

起公立医院的生存意志， 提高其
服务质量，降低其服务价格。但目
前非公立医院在整个医疗服务市
场中的比重仅占10%，亦即说，即
便非公立医院完全实现了市场
化，其生存、竞争与发展都由市场
说了算， 那么至少还有90%的医
疗服务在市场约束之外———由此
而言，对非公立医疗机构的“鲶鱼
效应” 短期内还是很难抱以过高
期望。

但是，《通知》的公布，逐步
将医疗服务机构与市场的属性
和界限划分得十分清晰，政策的
取向更为进一步医改点明了方
向。简而言之，医疗机构从投资
与产权上来说，分为公立与非公

立；从属性划分上来看，分为营利
性与非营利性：公立医疗机构理应
具有非营利性，非公立医院可以是
营利性的， 也可以是非营利性的。
新的政策，则无论产权属性，只要
是非营利性医疗机构，都可以公平
获取公共资源支持；而非公立医疗
机构则赋予更加市场化的自主权
力，以符合社会资本自由进出所要
求的市场原则。

由此可以推导出， 无论怎样医
改，需要兜底的基本医疗服务，政府
有责任继续提供无差别的公共产
品———否则， 完全以市场为导向以
营利为目标，即便是公立医院，也会
滋生出“以药养医”的机制，进而与
救死扶伤的职业价值相背离， 成为

医患矛盾不断激化的体制根源。
政府责任不能市场化，但是医疗

服务的提供机制可以市场化———这
是推进非公立医疗机构走市场化发
展道路的另一层深意。 政府释权，为
非公立医疗机构医疗服务价格松绑，
本质上是令非公立医院最大程度地
摆脱体制束缚，为医疗服务价格寻求
符合市场规律的价值定位。 藉此，也
可以为公立医院提供参照，理顺医疗
服务定价———改变重药轻医的不合
理定价体系，进而促进公立医院的医
疗服务价格公允化。 在此基础上，才
有可能实现公立与非公立的医疗机
构之间及其内部的资源合理流动、市
场良序竞争、行业健康发展。

■本报评论员 赵强

“兄弟，咱们共同发展，你不
要都革命了， 这东西你也没
那本事。”

博鳌亚洲论坛上，互联网金融
成焦点话题。民生银行董事长董文
标表示，传统银行成了末代恐龙，那
是忽悠的。现在很多对于传统银行
的评价是炒作，有的是马云炒作，有
的是媒体炒作，并如此跟马云讲。

陈如雷： 这位老板还生活在
原始社会吧！

留水行云： 你要是不装我还
是你客户！

老刘昂： 是感到恐惧了还是
无知者无畏呢？

肥滔：都兵临城下了，还大言
不惭。

“我宁愿拿出两个月的工资
给那些被子无法使用的学生
买新被子， 也想让他们在以
后的社会生活中养成良好的
习惯。”

沈阳体育学院武术学院2012
级男生8日受到了“惩罚”———因
起床没叠被， 他们的被子被扔进
了厕所， 扔被的是该年级辅导员
唐老师及学生会干部。 针对扔被
一事，唐老师如此解释。

要不得： 如果老师换一种让
学生能接受的方法来管理的话效
果会更好吧。

天拉拉：学生不叠被，学校可
以扣分、警告，但不能把被子直接
扔到厕所里去！

撒撒： 感觉是在为自己的错
误行为找借口。

“我不要你让座， 你就坐着
吧，有本事你就一直坐！”

8日，南京地铁上一名女子抱
着小孩指责一名坐着的女子称：
“你看到我抱着小孩还跟我抢座
位，你真没有公德心！”旁边一名
男子解释称坐着的女子身体不
好，这激怒了抱孩子女子，随后其
数次发难。

也许会有： 旁边的人让一下
不就好了。出门在外，互相体谅。

懒洋洋：有毛病！给孩子影响
多不好！

我是2577：说不定，地铁真
是她家开的！

丁不识：让座是美德，强迫别
人让座就是缺德。

放开非公医疗价格是医改题中之义

非常语录…

余以为…

时务观察…

如果说中国人最关注的城
市的话， 广东的东莞一定可以
排得非常靠前。今年2月，一系
列关于东莞涉黄的报道， 让东
莞这座城市成为全国关注的焦
点。4月8日，东莞市长袁宝成作
客央视， 谈到东莞涉黄问题时
说，“那么厉害， 或者说像电视
上报道得那么多， 连我们确实
也没想到。”

东莞涉黄的事实已经无
法更改，补救也好，消除影响
也好， 只能通过今后的努力，
重塑东莞形象。 东莞市长说
“涉黄那么厉害我们也没想
到”，有挽回些影响、降低负面

形象之意？然而“东莞黄事”尽
人皆知的情况下，说“没想到
那么厉害”， 于过去东莞的形
象问题并无意义，而只能保全
一些当地政府的面子。但这恐
怕也只能是东莞领导的一厢
情愿，公众会相信吗？

这些年东莞一直就有“性
都”之称，东莞有多黄、黄到什
么程度，外地人都知道，东莞官
员却“没想到”，这真的是“灯下
黑”、“只缘身在此山中”？ 记得
前几年，东莞领导曾就“流传”
的“性都”、“黄事”问题发表言
论，说“性都”之说是对东莞的
偏见，但也表示要“重塑东莞形

象”。这当中，一个是有媒体记
者提到网络上有“爱老婆禁止
去东莞”的说法，一个是东莞市
委书记刘志庚自己举的例子：
“我都碰上一个例子，两个博士
要来东莞某科研机构工作，但
是他们的妻子不放心， 怕他们
来东莞会学坏”。按照东莞官员
的说法，网上流传的也好，碰上
的例子也罢，都不是实情。然而
央视暗访曝光的情况， 则与网
上流传的情况差不多。 我们可
以相信，东莞官员当初是“不明
真相”，但面对大量“传说”，特
别是媒体的密集关注， 合乎逻
辑与常识的做法， 应该是官员

们会到街上走走看看，深入各镇
亲自访一访。那么，官员是没去
调查， 还是早就什么都知道，就
是不承认呢？

问题明摆着的：“没想到东
莞涉黄那么厉害” 是一句谎话。
每有丑闻， 全国人民都知道了，
而当地政府、当事部门就是不承
认，执意要以明明白白的谎言自
欺欺人， 来保全虚假的面子，却
假装不知道丑上加丑，这是一些
地方政府和官员患上的通病。市
长说“没想到涉黄那么厉害”，这
种谎话丝毫无益于当地政府形
象的挽回， 而是继续糟蹋自己。
聪明反被聪明误。 ■马涤明

东莞市长“很傻很天真”

城管做得好不好， 商贩最
有发言权。日前，武汉城管邀请
部分商户为城管队员打分。成
绩将对城管队员评优、 绩效工
资产生影响。

城管与小贩虽然从最高境
界说是“鱼水关系”，可是双方
距离“最高境界”还远着。这不
能都怪双方“各自为政”，也与
双方的素质境界、 服务经营境
界、 法律法规境界等有着渊源
关系。

当城市化进程大规模推
进，农村商贩向城市进军时，城

市不可能对商贩尽善尽美规范
到位、服务到位，商贩也不可能
把自己经营素质提高到高境
界，这就产生了无休止的“对抗
关系”。城管的职责要求他们必
须对商贩赶尽驱绝， 而商贩迫
于生计也只能与城管对抗到
底，各有各的利益诉求，让商贩
给城管打分，那不是让“老鼠评
判猫”吗？

武汉市采取让商贩给城管
打分， 并把打分结果与城管的
考核、提拔任用结合起来，表面
看“一本正经”，实际上极容易

被商贩打击报复而“念歪经”。
说实话，在现有不完善、不完美
的城市功能下， 城管还得靠严
格执法击退商贩的无序、 违法
经营， 不可避免天天要与商贩
“斗争到底”， 也不可避免地会
得罪很多小商小贩。 只有那些
不严格执法、不履行职责、甘做
“老好人”的城管才能博得诸多
商贩的“满意”。让商贩给城管
打分确是“上错花轿嫁错郎”，
其打分作为城管考核的一项也
有失公允。

这种方法打分结局是制造

更多的“窦娥冤”。严格执法的城
管被商贩的低分“拿下”，不严格
执法的城管被商贩“高分”推至
先锋“前沿”。那么，今后城管谁
还愿意严格执法得罪商贩？

商贩虽是群众的一员，但不
能完全代表群众。武汉市让群众
给城管打分的管理机制没错，但
给城管打分要选择与城管没有
利益纠葛、能讲公话、守公平的
群体， 这样才能打分出“含金
量”，真正评判出优劣城管，进而
使城管队伍优化组合，从而提升
城管的执法水平。 ■童克震

找商贩给城管打分找错了主

推荐…

因为自己的马来西亚国
籍， 在台湾高校学习的华人牛
立(化名)被一名大陆学生奚落
了一顿。在公交车上，一名大陆
学生得知他是马来西亚人时，
立马破口大骂：“来这学啥中国
文化。”

这个大陆学生的做法无疑
是相当不妥的。的确，在这次马
航失踪事件中， 马来西亚政府
的有些表现是很难让外界满意
的， 但是否满嘴谎言或“阴谋
论”当道，却也不尽如此。即便
政府有过， 也不能罪及无辜学
生。或许，这名学生想以此做法
来宣泄对同胞失踪的愤怒，表

达一种爱国主义， 但事实上他
的做法显示了一种狭隘， 他让
世界无法看到成长中的中国的
大国形象， 也有损中国国民的
大国气度。

中国在历史上一直是强
国、大国，但历来骄傲的国人
在19世纪中叶被外国人突如
其来地打倒在地之后，百年间
一直饱受凌辱，曾经的大国气
质荡然无存。今天，中国重回
大国行列，不仅位列安理会常
任理事国一席，国力也是名列
世界前茅。但是在如何展示国
家气度、 宣示爱国主义情怀
上， 大国子民有点手足无措。

一些人以为，到那些曾经欺负
过我们的国家大把销金，告诉
他们“我们又阔了”，可以宣示
我们的大国气度。 不消说，这
种土豪式的炫富已经激起了
不少国家民众的反感，并被鄙
视为没有素质。

还有一些人， 以为对冒犯
我们的国家，一定要锱铢必较，
甚至给点颜色看看， 方能显示
天威， 一如此次马航失踪事件
后的一些网友反应， 一些微博
博主声称不再赴马旅游、 不再
购买马来西亚商品， 梁静茹等
马来西亚籍艺人也遭遇了一些
网民谩骂。他们有没有想过，这

样做不仅伤害了无辜，而且于事
无补，因为你的怒气根本就撒错
了地方。

大国当有大国的气度，大国
的国民切不可有小肚鸡肠式的
民族主义情绪，犯不着为一些无
法确认的阴谋论动怒， 有失气
度。我们当记住一个道理，大国
不一定要地大物博，但一定要有
有追求、素质、胆略和气度的公
民。中国正在成为一个拥有世界
影响的大国，爱国的中国人需要
逐步养成大国国民意识。唯有如
此，中国人在世界上才能更加拥
有自己的尊严。

■项向荣 摘自《钱江晚报》

大国国民当有大国气度


